

## Alexandre Montellimard, l'aîné des deux derniers rescapés du camp de Rawa-Ruska, a fêté ses 104 ans



### Beaucoup de monde pour cet anniversaire :

Le 24 octobre, tous les pensionnaires et le personnel de la maison de retraite de Saint-Maurice de Lignon, en Haute Loire, ont fêté le 104<sup>ème</sup> anniversaire d'Alexandre Montellimard. Il était entouré de ses deux fils et de sa nièce (qui l'a aidé à rédiger son livre de mémoires).

Des personnalités nombreuses étaient venues rendre hommage à Alexandre Montellimard: le Maire de la commune de Saint-Maurice-de-Lignon et son adjointe, le conseiller départemental du canton, le président de l'Association des Anciens Combattants et Prisonniers de Guerre de la Loire, le président de la Société des Membres de la Légion d'Honneur de la Loire, le président de l'Association Nationale des Officiers et Cadres de Réserve de la Haute Loire et le Directeur Départemental de l'Office National des Anciens Combattants et Victimes de Guerre de la Haute Loire.

Pour "Ceux de Rawa-Ruska", Jacques Brument, président de l'Union Nationale avait fait spécialement le déplacement. Gérard Valère président et Angèle Rasclé vice-présidente pour la Loire, étaient porteurs des vœux de tous les membres de l'association Rhône-Alpes.



### Un parcours de prisonnier et résistant

C'est une longue histoire.... Alexandre Montellimard en a fait un livre "Prisonnier du Grand Reich". En voici quelques points significatifs :

- Il a été fait prisonnier le 22 juin 1940, dans les Vosges, envoyé dans un camp de prisonniers en Bavière et contraint au travail forcé dans une ferme.

- En septembre 1941, il tente une évasion. Après 24 jours de marche, il est repris à la frontière du Lichtenstein. Il est puni par 21 jours de prison et envoyé au travail forcé dans une carrière.
- Avec une barre à mine il fait sauter le câble du téléphérique de transport des pierres, paralysant ainsi la carrière. Les réactions des sentinelles seront terribles. Alexandre croit à plusieurs reprises que sa dernière heure est arrivée. Il est finalement enfermé 5 jours dans une tour aveugle, sans boire ni manger, avant d'être condamné à 42 jours de prison.
- Envoyé en train, vers le Sud de la Bavière, il profite d'un arrêt prolongé en gare, pour tenter, avec d'autres prisonniers, une seconde évasion en direction de la mer Adriatique. Le groupe est bien arrivé dans la ville portuaire de Rijeka en Croatie, mais à la gare, la police les a livrés aux autorités allemandes.
- de retour en Autriche, il est considéré comme un "terroriste" et est envoyé, en wagon à bestiaux, dans le camp de Rawa-Ruska.
- en juillet il est envoyé dans le sous camp de Zwierzyniec. Au cours des travaux forcés il assiste avec ses camarades, aux rafles et aux meurtres de la population juive et, malgré les SS en armes, ils hurlent leur réprobation.
- La nuit, Alexandre participe au creusement du fameux tunnel... Mais, cloué par la maladie au moment du départ, il devra renoncer à cette nouvelle évasion. De Retour au camp principal de Rawa-Ruska, il est finalement renvoyé près de la Baltique, dans la Pologne occupée. Il sera libéré par les Russes en 1945 et retrouvera son village natal de Riotord en Haute Loire, en juillet 1945.

### **Des qualités humaines qui peuvent servir d'exemple**

Ainsi, tout au long de son parcours de prisonnier de guerre, Alexandre Montellimard a fait preuve d'une admirable force de caractère, d'une détermination sans faille, d'une étonnante audace pour toujours tenter de s'évader. Mais, surtout, témoin des débuts de la Shoah par balles, il a su garder, au péril de sa vie, le sens des valeurs humaines.

En cela, il a été et il reste, pour nous tous, un exemple.

Nul n'est besoin de circonstances dramatiques pour que ces qualités-là restent essentielles dans la société d'aujourd'hui !

### **Une belle et émouvante cérémonie :**

Toutes les personnalités sont intervenues, tour à tour, pour souligner les qualités exemplaires d'Alexandre Montellimard, sa fidélité aux cérémonies du souvenir, son engagement pour le devoir de mémoire.

Jacques Brument lui a remis un exemplaire du livre et la médaille du 80ème anniversaire.

Contre toute attente, Alexandre Montellimard a tenu à prendre le micro et a improvisé un émouvant discours, d'abord pour remercier tous ceux qui étaient venus et en particulier toutes les personnalités qui lui avaient fait l'honneur d'être présentes, ensuite pour dire qu'il n'avait rien oublié de ce camp de Rawa-Ruska, si dur pour les prisonniers qui y avaient été internés.

Et c'est avec ferveur qu'il a chanté La Marseillaise, en chœur avec les pensionnaires de la Maison de retraite, le personnel et tous les invités.

Bravo Alexandre ! Bon anniversaire, bonne retraite et longue vie à "l'esprit de Rawa" !

Gérard Valère

Président de l'association Rhône-Alpes